

天明元 一七八一	八高標	五月城中に文庫を造る （云々）
享和三 一八〇三	七高標	五月講武場と城中に造る
安政四 一八五七	二高泰	十月鶴屋城修補成る
万延元 一八六〇	タ	十一月佐伯第三郷の倉庫成る、番頭開成 美菴復す。
文久三 一八六三	二高泰	八月南館（天祐館又ハ俗に南御殿といふ） の造営成る。
明治二 一八六九	タ	六月諸侯と共に封土を朝廷に帰す。

（附記）・鶴藩略史からの抜書である。何分の時代手引はまだ幸いである。

藩蔵奉還で鶴屋城が国有となつたのは明治二年（一八六九）と解したい。從て佐伯鶴屋城の歴史は二百六十八年ということがある。

（以上 船柴編）

臣に賜り、養賢寺住職禮謹きて上牒文と
記して曰く、
豈國の南に佐伯有り泰山巍云出ず、高く
して大なるき鶴城と曰ふ、云々へ長を蒙せ
て大なるき鶴城と曰ふ、云々へ長を蒙せ

四、佐伯港における臨海工業の動向

港に出入する大型貨物船、臨海に多くの工場を基点として動いているのが多い。工場及運搬された原料を本込み、機械と労働力って成品を生み出す魔術師によつて生きものである。その結果巨額の貨幣を生み出す反面、生物へ命をあげやがれ製造元ともなりうる場所である。

十八世紀英國に産業の革命ともからして以来、世界は工業化の道を絶やすなかつたばかりでなく、益々高度化したために、二世紀を経た今日人類は超工業化、脱工業化へ言葉を聞くようになってなつた、それは公害の張本人としての悪魔の名の爲であつたか。——しかしそれはもがかもら十私達の開拓に工場進出や工業誘致の声は蘇々絶たないほどうしたことをだらう。人間社会は常に問題意識的に抱えてなおかつ希望をつなぎ、緊張と不安の中に生きている複合体であると云えど。

生産の營利を第一義とする工業は、輸送費節約の点から臨海に立ることが最も經濟的であるので、こぞつて位置し集積する。その上國際貿易によつて力々成立していく日本産業界は、特別の業種を除いて臨海を好まない工業は極めて少ない。セメント工業は、臨海に建設しようとして必ずしも場所がないと云われている。

港湾は一定の水域と陸域を含むとされていゝもので、これが、接岸地は繁華街の中心地に比すべく、工業界に於いては黄金の土地と云える。

この項では第一に臨海工業の分布について、第二に主なる工場の紹介と問題点、第三に、海上輸送の特色と佐

第二章 佐伯港

木会員 市野瀬

仁

研究

佐伯について述べてみようと思う。

(一) 佐伯臨海工業の分布について

佐伯港に臨む工場群を鳥瞰するに、佐伯高校の裏山に立つる濃霧山から見るが第一の候補地である。第二候補地は因水田狹歩がよく登つたといふ妙見山から見る景色である。しかしそれにまさるとも劣ら故第三の候補地を紹介しよう。それは大入島石間部落の上に立つる大正天皇駐蹕記念碑のある丘から見る景色である。先づ横に広がる佐伯港の大きさに驚き、リヤス式海岸ならぶ工場群の陰影と、海、山の程よい調和美に醉う。

このよう文地點は、ものごとを両面から見ることを教えられ、縱に考えることの必要な説いてくれる場所だと思う。

目安いわ工場と云えど、海辺地区の方が日本セメント、二平合板（海町工場）、本用造船、二平合板（海町工場）、佐伯造船所、興國人絹帆の四種のと、今林造船、興人である。これらの工場の分布状態とつながりには、戦前、戦中、戦後、現在と、跡をつけて観察してみることにしよう。

1、戦前の工業

四種の工業うち造船所が最も古い歴史を持つ。妙見山下の葛や坂ノ浦附近は、その癡地である。古くより渡海船や漁船の行き来のあら海部の地であり、船村を伐り出す後背地が訪れた所にその理由がある。

本用造船の社長本田壽太郎氏が第一工場を開いたのは大正十三年（二十四歳）である。当時は、葛の町田造船所、代後の吉野造船所、灘の金内造船所があり、百五十十級の造船マーカーとして名を知られた。注文先は下関、廣島、呉港からが多く、船柱は弦生町の上野、切畠、佐伯市の堅田の村里下近い巨木を伐り出したのである。ここで働く船大工は海岸部周辺の人々が

○本用造船



大部分であった。昭和二十七年より鋼材ばかりおり、今では水造艇は10種度と変わらず。以前船找の供給地であった弥生・堅田地又から、ここで働く従業員の数が非常に多いということはおもしろい現象である。また三百人の従業員の中、五十人の女子労働者が溶接工として、男子に負けぬ立派な仕事をして喜ばれていることは、時代の推移を示すものである。

注文先は沖縄・長崎・鹿児島・宮崎・福岡・山口・鹿島への広範囲にわたり、七数戸しでもニ、五〇〇十戸の時期にきたといふから隔世の感がある。また大資本へ系列下にも入らず、組合も持たず、相当の設備投資をして健全経営を続いている会社は九州に珍らしい。全国の業者も完全に大資本の企業にかられると社長は語つていて。七十才をすぎて陸頭指揮をしている本田寿太郎氏は、この土地が造船で最も適していることに自負を持つと言葉で語りながら、工場を案内して下さった。

○日本セメント株式会社佐伯工場

佐伯工場として操業を始めたのは、昭和十六年に壯年期にあたり。他地域から企業の進出はこれが始めてで、佐伯地区に於いてこれほどの大企業は未だにない。歴史も古くし、工場群も静かで訪問しても気分を落ちつかせ、親和感を育たさせてくれる。すでに地域へもとまつた感じだ。子供の頃、天間山に登って、眼下に見おろすセメント工場の煙突は脳裏に焼きついてしまった。

野生の原石採掘場から、昭和三十五年まで野をこえ山をこえ頭上を通して、左ヶ原ブルーム化や、汽車の窓から見る工場設置の移り変わりを、佐伯の人はいつも間にか語るところに違いない。

実は二度の佐伯各種工場の由来を調査するに当つて、一番期待していきる佐伯区の垣野内薰氏が急逝され左がで、

私の希望は断たれてしまつた。昨年萬巣についてお伺いしたさい、氏は特別にセメント工場の由来によくご存知のようであつた。私は、またの機会に詳しく聞こうといふ意があつたが、さあから、をして記録していかが今となつて感念でならない。

そへ時の話によると、浅海井出身の曾根重夫氏が台湾の高雄で製糖業をしていた。後、東京神田の山内商工で日本セメント会社を台湾へ誘致して、彼自身も会社の事務に招かれると、いふことであつた。へもし誤りがあつたら私の聞きちかいだと思う。

石灰石が始め蒲戸に目をつけて昭和十五年まで採掘し、次に将生より空中ケーブルで運ぶこと二十七年、潤滑に左ので全面的に洋久見より海上運送することとなつた。以前より原石輸送が遠くなりはしたものの、臨海にあり好位置は、日本セメントが持つ一〇工場の中でも佐伯工場は秘蔵子の一つであると云う。

以上戰前よりあつた工業は、坂ノ浦を含めて海濱地又である。

四、戰中（戰前より戰中にかけて）

昭和九年に佐伯航空隊が開隊され以来、佐伯の港は一変した。飛行場の建設、防備隊の設営、浚渫と埋立、コンクリートによる土木工事、道路、橋梁、港湾施設が建設され、文字通り軍事色に彩られた。これら諸施設の中には、海事官署總合倉庫でくるまで使用され左の方がありあつた。ずぶ濡れになつたように色褪せた三階建の旧兵舎は、いつまで保存するつもりであろうか。大蔵省と書いた白い立札が草叢から顔を出して、人が滑稽に見える。前庭に広がるグリーンの芝生と、帶のように屏風のようになじみに輝く新鋼船の船腹とのコントラスト

が美しい。過去と現在が向合つてゐる形だ。

香西川のデルタの延長に、離小の一角を削り取り、海底の砂岩を埋め立てた広大な土地は、時勢に乗つた軍の力だからこそできた仕事であつた。興人は勿論、二平合板会社も造船所も、軍部にかかわりある上地に進出した。「佐伯の港は良いが、港湾施設が立ち遅れている」とへ声も、なまじ軍の遺物に時と間に合わせていたからでなかった。鶴谷区に多くの木桟荷揚場にしても、造船所にしても、未だに大蔵省、運輸省の所属に亘つており、不自由のまま成つて、其現状である。以来佐伯の地は海上自衛隊の分遣隊として、軍事港から練の切れ空い土地板となつた。真珠湾攻撃の直前、極秘の中に連合艦隊集結の舞台になつた程だから、軍事上にも注目すべき地形交りであろう。

戦時中工場として徹底的に協力させられた左の造船所であつた。金子堅太郎を總裁に産業救済團が組織され、船は戦時標準型で定められた。当時本田造船で200隻以上級の船を十一パド建造した。最も多かつた時は六百人の労務者が准従用といつた名目で働いていた。すべてをあけて国家の為に奉仕した本田壽太郎氏は表彰され、戦後二万坪の敷地を払下げてもらつた。坂ノ浦南部全敷地は、産業報酬をした左の記念の土地でもある。

八、戦後

○二平合板株式会社

昭和二十一年いち早く操業開始した二平合板は、今や河向上場、海崎工場と愈々発展の一途をたどつてゐる。

事業開拓しない頃、私は工場を案内され説明を聞いたことをかすかに記憶してゐる。左しが今の社長である左方と、若く背が高い人であつた。その時の話に朝鮮から引

揚げて工場適地を探す為、九州一円を巡つた中で、佐伯の地が一番条件がよいかで決定をしたとのことであつた。第一海が深く、静かで広い。原本も将来はアラスカ方面より運ぶことを考えられると語られたことが記憶に残る。社長に面会した際、左しかめて反応すると思つてはいるが、未だに機会がない。多忙の中の田中常務と三時間ばかり話す機会を得た。原木輸送、幹木場、敷地、勞働力の面から、佐伯の立地条件は日本一という言葉があつた。夫さに二平合板は早く耳をつけただけに、佐伯港の中心地に位置し、長崎川を利用し、海陸の輸送幹線に近い利点を持つ。とくに合板会社にかかる巨木の海上貯木場の広さと云わず、位置といわば、波の静けさといふ、全国にも珍らしい所だと察せられる。ミス広大な海上貯木場のスケーリズは、興人の広大な敷地に匹敵するもので、当工場の経営を支えている大事な要素であると思われる。陸上と違つて海上は他産業との船舶の接觸や、原材料ヘリコントainer保護や操作の上から、非常に困難と危険さほらんでいる。

戦後二十五年以降、佐伯の地は長く定着してから、地域社会に対する配慮もあって、訪問者の対応に分け合つてなく迎えてくれるという声が多々。創始者村上弘一氏から社風であろうか。

○株式会社興人佐伯支社

興人が佐伯の地に進出し左の昭和二十八年であるこの経緯についてはご存知の方は多い。昭和十六年市制施行後約十年、工場の説明として市の発展を期しようと考えたのが当然のことである。会社側は広大な土地、香西川の水質、水量、港湾の立地条件、原木入手の位置等好都合で、交渉も問題なく成立したものであろう。當時

の市長矢野龍雄氏の政治的取引云々もよく聞く話であるが、公害さえ起らなければ我は賞讃こそされ、批難の声はおそらく聞かれないであろう。

それはともかくとして、興人の特色を語るには、この広大な土地について述べなくてはならない。大体リヤメ式海岸の平地は狭い入が普通である。それが香立川ノデルタに延長して軍部が土地を埋立造成して飛行場を建設したものが左から、リヤス式海岸には珍らしい土地が出来た。

次大入島の大正天皇駐蹕記念碑へ走り丘から見ても、航空写真を眺めても、まだ百三十七万五千平方メートルといふ新造いの敷地の土地が、そつくりそのまま興人ノモハと左ノガム左ハいし左モハである。

さてバルブ工業は、他の工業にくらべて最も工業用水を必要とする業種で、佐伯市へ一日の上水量^夏一千万も冬三百万に対し、興人の使用量は五十七〇三〇もも多さに上る。不幸にして現在興人及び二つの水攻めにあつてしまふ。

一は香立川の水に限界が来ること。それは伏流水になり易い川自体の性質からくるものと、予想上まちろ市内の水の需要量に起因する。

一旦工業排水の処理である。私の研究は公害がテーマでないが、陽海工業の問題を扱う際モのとめて上げようと考えていた。所が興人の調査をするうちにその時に経済企画庁水質調査官が視察に来られ、水質保全海域指定の論議があつた時である。私の研究調査へ連絡上、美礼とは思つ左がその検査の翌日興人と訪問することと交つた。遂に工場長には会えず、矢野惣務課長と二時間ばかり話す機会を得た。

課長は「佐伯出身の職員」へかりせえと私は云つてハ

みんです」と。以外共に苦勞も多いと思つた。ラッパズボンきはいて元気のよかつ左完華の、佐伯中学校時代を私も想い出しながらご意見を詳説した。

六月二十四日の日本経済新聞に掲載された、東京大学助教授岡本康雄氏の論文に次のよう全文転載する。

「企業内部の構成員自身が、一市民となつて企業とは何かを及すからに關り、これに答える努力が絶対に進むべきである。」

「地域社会はいつのまにか企業と核ともて運命共同体に密接する。こうして企業対地域社会の市民といつた明確な關係がぼかれ、産業公害を取り上げる主體が不明瞭になつていく。」

「日本的企业も工業が立地する地域社会に対し、地元協力金」というばくとした形で支出を行なうことが多い。

と

公害は今や全国的な問題となりつてきた。私は日々や批難し合つてゐる時ではない。少しオーバーしておき方をすれば、工場と市民の生命にかかるつてゐる問題である。両者共々にこれが解決に努力しなくてはならない。自然を侮辱していくと必ず取りかえしのつかぬ怒りと人間が受け取らぬならないことは過去の歴史が示している。(注) 次号(2)は各工場の公害にも若干ふれ、問題を上げてみたつたりである。興人は於ては(1)の本章で述べた。

すべて平等で客観的に見ていくつもりである。

○佐伯造船所

佐伯造船所が操業を開始したのは昭和三十二年である。以来造船が一気に乗り、松太の一途をたどってきた。何

分港湾の立地條件に恵まれて本社の二倍以上の規模を持ち、一、六万七級の鋼船を作り、年間六十隻の売上げを見込に至つてゐる。大正八年十二月、資本金五百万円をもつて株式会社を設立し左田中豊吉氏の工場はここまで成長した。しかし休息及一刻も許されまい。競争の激しい業界では、早く大型化、省力化の近代的鋼船を送り出さねばならない。一時且敷地問題で工場の日出移転説が出てか、公害も少なへ上に佐伯地域に種々の利益をもたらす工場とあつてふるどまつてゐる。ごく最近二万七三万七級の建設にふさわしい敷地拡充も、市と入交渉により農霞山の一帯借用といふ所までこぎつけ、新船台を設置する運びとなつた。会社も昭和四十一年以来石川島蒲

がはつきりとしてきた。商工業の新しい動きを具体的に示すと、次のようにある。

△ 海辺地区

一、西上浦、狩生彦島の埋立に木挽輸入棧橋の建設
一、佐伯合板会社（三井化學、日本火災海上保険へ出資）八月に

完成の予定

一、中島水産加工

▽ 佐伯地区

一、久光工業

一、佐伯木材園地へ佐伯ハウス工業（合資）
一、フエリボート着揚場建設（佐伯、宿毛開）

新任早々の工場長には新左左近洋意と旺盛な意欲を感じさせられた。その抱負を尋ねると、「内には従業員の高給と仕事の効率化、外には地域社会との提携」と語られた。私は、農霞山は産業風土の面からも大切な山であるから、大事にしてもらいたいと注文をした。

二、現在

戦前、戦中、戦後に設置された四種の主工業も、日本経済の驚異的進展に伴つて、産業構造にも変化を来たしました。あるものは大資本の系列化に入り譲渡や技術提携をしたり、或るものは共同出資の形で企業合同したり、或るいは中小企業は下請や関連工場として主工場に集積したりしてきました。そしてひとく工業ばかりではなく、商業も活動の場として臨海の地に足場をつくらうとしている傾向

戦前、戦中、戦後の工場は、最早青年期から壯年期の域に入つてゐるものもある。しかし今から操業しようとする之等工業や商業の会社は、既設工業が歩いてきた工場のスイスチムやテンボとは異った経験をするのである。また佐伯臨海に並ぶ工業も、今進行中の諸企業を中心とした分布圖を業種別に色分けをしていくと、地域的に広範囲となり、バラエティに富んだものに至つてゐるのに気がつくであろう。しかし長目で将来を展望すると、この地域に適し、地域社会から歓迎され、定着する企業は必ずと決つてくるようなる筈もある。つまりところ「經濟の原則」と「人間の幸福」とのバランスを考えねばならない。それ故今後は、地理的条件の尊重と、公害の少い企業という二原則を市民が守つて選択し、市政に反映しなくてはならぬ。

（つづく）